

V o r r e d e .

U n t e r den Verbesserungen, die bei diesem, in hiesiger Gegend allgemein eingeführten Auszuge der Schmid'schen biblischen Geschichte vielleicht am meisten gewünscht wurden, möchte wohl eine catechetische Behandlung des Textes vornean stehen. Die Bearbeitung dieser Aufgabe wurde theils durch die dem Buche gestellten Grenzen, theils dadurch erschwert, daß ich im Haupttexte selbst keine Veränderung durfte vornehmen, damit dasselbe auch mit jeder frühern Auflage für den Anfang konnte gebraucht werden.

Wie ich diese Aufgabe, auf einem, mit der Fassungskraft der Kinder nach und nach steigenden Wege, in etwa gelöst habe, stelle ich der gütigen Nachsicht der Herrn Seelsorger und Lehrer anheim.

Durch die Fragen, mit ihren im Texte correspondirenden Zahlen, glaube ich den Schülern Gelegenheit und Erleichterung gegeben zu haben, sich passend zu Hause auf das in der Schule Vorkommende vorbereiten und sich in derselben gegenseitig überhören zu können; endlich dürften auch Eltern dadurch veranlaßt werden, Sonntags ihren Kindern (und Diensthoten) auf eine leichte Art einigen catechetischen Bibel-Unterricht zu ertheilen.

Daß der Lehrer gewiß noch manche schöne Frage einflechten könne, gestehet der Verfasser gerne ein, um so mehr, als das Feld des catechetischen Bibel-Unterrichts unerschöpflich ist, und vorliegende Bearbeitung bei allem angewandten Fleiße nur ein bescheidner Leitfaden seyn soll.

Durch die, den Erzählungen zugegebenen Lieder und Versen zur Erhebung des Gemüths, die ich auswendig lernen und, wo es gehen kann, mit passenden Melodien versehen, absingen zu lassen bitte, glaube ich dem Kinde ein fortlaufendes Gedächtnißband an die, jedem Christen so wichtigen Ereignisse und heiligsten Lehren gegeben zu haben.

Die erklärenden Zusätze, welche ich beifügte, waren um so nöthiger, als dadurch Manches, was im alten Testamente als eine Prophezeiung oder als Vorbild auf die großen Ereignisse im neuen Testamente stets hinweist, oder als Moral und Erklärung zu bemerken nöthig war, und in den frühern Ausgaben dieses Werkchens leicht hin behandelt oder gar übergangen wurde, eine höchst nöthige Ergänzung erhielt.

Die schönen Erzählungen von Jephtha, Samson, Job, dem Hauptmanne zu Kapharnaum, u. s. w. die jeder